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热点

□记者 徐启峰 魏东 / 文 刘俊涛 / 图

2 月 28 日，安阳人于凤雪到淮阳区刘振屯镇夏
楼村走亲家 ， 住进村幸福家园综合体里的铭程酒
店 ，连声惊呼 ：“没想到 ，俺亲家村里有这么高档的
酒店。 ”

别说她没想到，就连返村过年的夏楼人也没想
到：一年没回家，村里立起一座 5 层高楼，建筑面积
8000 多平方米 ，功能设施齐全 ，村民可以在这里购
物就诊泡温泉、健身聚餐合家欢，“幸福家园”，名副
其实。

夏楼有村民 946 户、3766 人 ， 耕地 4056 亩 ，在
平原农区 ，这样的村庄不算太大 ，建成一座全市面
积最大、功能最全的村级便民大楼，可不简单。

2022 年夏季， 夏楼获批 4 亩 8 分建设用地，用
来建设村综合服务中心。 根据“上级拨一点，村里筹
一点”， 夏楼村能搞来 200 万元建设经费 ， 可丁可
卯 ，能建一座 4000 平方米的两层楼 ，把卫生室 、养
老院、村史馆搬进来，再做一个乡村大食堂，布置点
文娱设施，功能足矣。

可是村党支部书记夏铭不这么想：刘振屯这几
年迎来大发展 ，正在建飞机场 ，将来还要通高铁 、
高速公路 ， 镇里产业兴旺发达 ， 外地客商往来穿
梭 ，镇里宾馆根本不够用 。 夏楼村离镇政府近 ，地
理位置优越 ， 完全可以把这个综合服务中心建得
更大一些 ，不仅自用 ，还可对外营业 ，为村集体经
济发展作出贡献。 这 4 亩 8 分地，得好好利用！

他的想法得到了镇领导的大力支持，也得到村
民的广泛拥护。 设计图纸改了又改， 最终定为盖 5
层楼。

有了图纸，怎样筹钱？夏楼产业基础好，特色种
植成规模 ，素有 “一粒花生流富油 、一颗番茄红富
景 、一颗蒜瓣创外汇 ”之名 ，还有许多人外出务工
经商 ，闯出名堂 。 夏铭广泛发动 ：“集资建楼 ，于公
于私，都有好处。 你投了钱，不仅是股东，还是咱村
的功臣 ，年年给你家发光荣榜 ，多有面儿 ！ 将来这
座楼盈利 ， 还可以持续分红 ， 本金不就慢慢回来
了？ ”在夏铭的动员下 ，13 位乡贤（包括夏铭本人）
集资 400 多万元， 还有 100 多户村民以资金入股 、
劳务入股 、小额信贷入股等方式 ，集资将近 200 万

元，总共筹了 600 多万元，盖楼的钱凑齐了。
当年 8 月 ，大楼动工 ，村委会全程接受群众监

督，账目阳光透明。 在夏楼村村民的热切关注下，经
过一年多建设，大楼于 2023 年 10 月建成投用，恢宏
大气，耸立在一望无际的田野，分外引人注目。

楼建好了，更要运营好，充分发挥效益。 夏楼村
委会从实际出发，对这座楼合理进行功能划分：

酒店用了 4000 平方米，从去年 10 月到现在，餐
饮部天天食客盈门， 客房入住率都在 90%以上，春
节期间酒店更是爆满，一房难求；

村卫生室用了 900 平方米，堪比一座小医院，十
里八村的就诊者络绎不绝， 还开通了远程会诊，直
接跟市里、省里的知名医院相联；

四层以上 2600 平方米全部划作青少年活动基
地，不仅有木地板的灯光篮球场，还有舞蹈室、美术
室、棋艺室等等，素质教育在这里不是空谈；

电商超市 、理发室 、温泉洗浴 、图书室 、日间照
料中心……各种营利 、非营利场馆合理分布 ，这一
栋楼，基本涵盖了各种便民服务功能。

高楼起，人才聚。 职业经理人顾琦辉从周口中
心城区来到这里，做起乡村酒店的大堂经理。 “村里
酒店不比市里一些星级酒店差 ， 今年春节前后 20
天，营业额达 70 多万元。 ”顾琦辉说起经营情况，很
是振奋。

村医夏俊杰 、陈英是夫妻 ，都是医科大学本科
毕业生 ，他们本有机会在省 、市大医院里谋职 ，却
甘心扎根基层 ， 坐诊于乡野 。 “村卫生室环境很
好 ， 附近村庄的病人都来这儿看病 ， 让我很有成
就感 。 ” 从外地嫁到夏楼的陈英对现在的工作很
满意 。

满意的笑容也挂在很多夏楼人的脸上。 村史馆
里有面“笑脸墙”，夏楼村请摄影师拍下村里文明家
庭成员、先进个人的一张张笑脸。 夏铭说：“夏楼人
都争着当先进，我们每年要表彰 200 户（人）。 村里
保洁‘5 分钱工程’，一户一年收百八十元，没有赖着
不交的，还有一些家庭主动交 500 元、2000 元，对村
里工作很支持。 ”

仓廪实而知礼节，衣食足而知荣辱。 淳朴乡风
吹开一张张笑脸 ， 这是夏楼人生活状态的最好写
照！ ②22

□记者 马治卫 通讯员 赵永昌 文 / 图

“咱做的是纯红薯粉条，又细又劲道，大家都说
好吃。 前几天，附近王桥村的群众又来购买了 20 多
捆……”2 月 28 日上午，记者走进商水县平店乡程岗
村，刚一见面，被誉为“粉条支书”的程文喜就向记者
介绍起他们的粉条产销情况。

程文喜曾是一名在外创业老板，2021 年回到程
岗村，担任村党支部书记。 回村后，他和妻子赵怀芝
成立了“商水县青禾家庭农场”，流转土地 230 多亩，
成为当地的种植大户。 去年，该农场种植红薯 60 多
亩，加工淀粉 5 万斤，生产粉条 1.3 万斤。

说起这个“粉条支书”，村民纷纷称赞他有思路、
有魄力、能干事。 在程文喜的带动下，目前程岗村从
事粉条加工产业的有 60 多户， 粉条年产量 30 万斤
左右，产值 480 多万元。 当记者问到 2024 年有什么
心愿时，程文喜一口气说出了“四个心愿”。

愿乡村振兴政策更优。 作为商水县十四届政协
委员，在今年的县“两会”上，程文喜提出了“继续加
强高标准农田内农业基础设施建设”“加大对新型农
业主体支持力度”等 3 个提案。 “乡村振兴是一个系
统工程， 期盼国家及有关部门尽快出台更加完善的
惠农利农政策。 比如，为家庭农场等经营主体解决缺
少办公用房、晾晒场、农机仓库等问题。 ”程文喜诚恳
地说。

愿粉条产业做大做强。 程岗村粉条加工已有 100
多年历史，通过申请非遗、注册商标等方式，粉条供
不应求。 “没有创新就没有发展。经过外出参观考察，
在乡党委、乡政府引导下，今年我带头签订 60 亩蜜
薯种植供苗合同。 在种植纯白高淀粉红薯基础上，我
还准备种植 30 亩紫薯，生产多品种、多口味粉条，叫
响品牌、占领市场。 ”程文喜信心十足地表示。

愿粉条产业带动农民增收。 程岗村红薯种植面
积 300 多亩，目前已有 20 多家粉条加工大户。 “下一
步，我们要结合‘五星’支部创建工作，吸纳更多的村
民参与其中，做大做强合作社、家庭农场。 采取规模
发展、线上线下销售的方式，形成完整的红薯粉条产
业链，带动全村更多的农户增收致富奔小康。 ”程文
喜向记者描绘了粉条产业的美好前景。

愿农民更富村庄更美。 这几年，粉条加工让乡亲
们的腰包鼓起来了。如何改善村容村貌？村干部看在
眼里、急在心里。 “说起来容易做起来难，很多村民认
为人居环境整治是面子工程，不太配合。 我们打算挨
家挨户做工作，获得群众的支持和理解，要让村庄环
境更美，让乡亲们日子更有奔头。 ”程文喜十分坚定
地说。 ②22

“粉条支书”的新年心愿
夏楼有座“幸福楼”

程文喜（右）在查看粉条品质。

程文喜向记者介绍淀粉提取设备。

村史馆里的“笑脸墙”。


